



**Declaración de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, tras reunirse con el Presidente del Gobierno
de España, Pedro Sánchez**

Madrid, 14 de julio de 2023

Muchísimas gracias, Presidente Pedro Sánchez, querido Pedro, muy buenas tardes a todas y a todos, por cierto, a las comitivas de ambos países, a la prensa española, a la prensa chilena y a los medios internacionales que hoy nos acompañan.

Estoy acá representando, con mucho orgullo y alegría, a mi país Chile en esta visita de trabajo a España que responde a la invitación que nos ha cursado S.M. el Rey Felipe VI.

Y en esta primera actividad oficial, quiero agradecer sinceramente al Presidente Sánchez por el recibimiento, por la jornada de trabajo que hemos tenido, donde hemos abordado diferentes materias que, incluso más allá de lo contingente, se sustentan en valores comunes compartidos que, creo, son el fundamento para la paz y el multilateralismo.

Me enorgullece que tanto Chile como España compartan estos principios del respeto a la democracia, del valor intransable de los derechos humanos y, por cierto, de la defensa de la libertad y de la aspiración de la igualdad. Estamos avanzando en esa dirección y nuestras relaciones importan un camino, creo y estoy convencido, de buenos augurios en esa dirección.

Entre el trabajo que hemos realizado hoy hemos concretado la firma de tres acuerdos y una declaración que traerán beneficios para ambos países: un Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación en materia de Ciberseguridad, un Acuerdo Internacional Administrativo en materia de Producción Cinematográfica Audiovisual y Cultural, un



Protocolo para la Cooperación entre la Secretaría de Estado de Memoria Democrática del Reino de España y el Museo de la Memoria de los Derechos Humanos en Chile, del cual estamos profundamente orgullosos. Nos acompaña, además, su directora en esta gira en el marco de la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado y del quiebre de la democracia en nuestro país, que más nos insta a la valoración de la democracia, a cuidar la democracia y nuestras instituciones y a respetar de manera inequívoca los derechos humanos en toda circunstancia.

Además, hemos firmado una Declaración Conjunta sobre Diálogo Político Reforzado en materia de Política Exterior que nos ayuda a seguir profundizando nuestras relaciones que tienen mucha importancia. Muchas veces estas palabras podrán sonar muy rimbombantes o algunas veces costará entender cuál es el sentido específico que tienen, pero quiero contarles que España hoy, presidiendo el Consejo Europeo, es fundamental para acelerar también la implementación del Acuerdo de Modernización de Asociación que tiene nuestro país con los 27 países de la Unión Europea.

Y en esto el Presidente Pedro Sánchez ha formulado también sus votos y colaboración para que esto llegue a puerto lo más rápido posible. Estamos ya solamente en el final procedimental, pero para nosotros como Chile es un orgullo ser uno de los pocos países de América Latina que tiene un acuerdo de estas características con Europa.

La relación bilateral entre Chile y España es, como ustedes saben, de larga data, tiene un carácter amplio, multidimensional y que va adquiriendo una densidad que transforma a España en uno de nuestros principales socios en la Unión Europea.

Me interesa destacar que bajo el liderazgo de Pedro Sánchez las relaciones entre Europa y América Latina, yo diría, se han profundizado en el último tiempo. Eso es una muy buena noticia porque en un mundo



en donde la democracia está en riesgo y el valor universal de los derechos humanos y el respeto al derecho internacional está en riesgo, como hemos visto a propósito de la ilegítima invasión de Rusia a Ucrania, el poder fortalecer las relaciones entre lugares del mundo en que, si bien podemos estar alejados por todo un océano, tenemos valores compartidos, es tremendamente importante. Y en eso el liderazgo del Presidente de España ha sido, sin lugar a dudas, un aporte.

Además, nos une un intercambio comercial que es muy importante que se constituyó en más de US\$ 3.442 millones de dólares durante el año 2022 y, asimismo, la inversión extranjera directa materializada en Chile proveniente de España alcanzó del orden de los US\$ 17 mil millones de dólares hasta el año 2021, siendo España el tercer inversor de Europa en Chile. Esperamos poder aumentar aún más esto, no solamente en intercambio de materias primas, sino también en transferencia tecnológica, en conocimiento, en cultura y, también, en encadenamiento productivo.

Por este motivo es que en mi comitiva se encuentran seis empresarias y una representante de las trabajadoras que están sosteniendo encuentros con sus pares españoles con el fin de estrechar lazos, atraer inversiones y compartir conocimientos y experiencias para poder fortalecer y democratizar nuestras economías.

Quiero aprovechar de mencionar y recalcar la importancia que tiene para nuestro país la finalización del proceso de modernización del acuerdo de asociación entre la Unión Europea y nuestro país, Chile.

Hemos conversado también sobre la necesidad y sobre el camino para estrechar la cooperación en una amplia gama en materias de interés mutuo. Chile se ha posicionado en el mundo como un país clave en la lucha contra la crisis climática y en la transformación energética justa porque tenemos litio, porque vamos a producir hidrógeno verde, porque



tenemos cobre, pero también porque tenemos conocimiento, tenemos universidades, tenemos trabajadores y trabajadoras que están pensando en el futuro de nuestro país y del mundo. Queremos asociarnos con países hermanos como España, con los cuales tenemos las mismas intenciones y la misma preocupación ante la crisis climática.

Aprovecho, también, de agradecer a España la colaboración que nos ha prestado en momentos difíciles que hemos pasado como país como, por ejemplo, en los incendios que afectaron nuestra patria en el verano y sabemos que ustedes también han tenido fenómenos climáticos que han sido muy duros y cuentan con toda nuestra colaboración en experiencia aprendida de un país que se sabe levantar, justamente, de estos desastres naturales.

No me queda más que agradecer este encuentro que avanza en beneficio de chilenos, chilenas, españoles y españolas, y que, estoy seguro, va a reforzar el camino común que Chile y España tienen por delante.

Y, Pedro, nos vemos en unos días más en la Cumbre Celac-UE que, no me cabe duda, será también de una gran prospectiva para el bienestar de nuestros pueblos que es, en definitiva, lo que nos importa y lo que nos mandata.

Muchísimas gracias.